

# LIBROS NUEVOS

FILOSOFIA

ANDRES, TEODORO DE, S. J.

"El nominalismo de Guillermo Ockham como filosofía del lenguaje". Editorial Gredos, Madrid, 1967.

Ockham ha sido interpretado en forma peyorativa por la crítica filosófica tradicional. Sin embargo, hoy, en el siglo XX, ha cobrado una vitalidad sorprendente. Especialmente por su concepción sobre el lenguaje como sistema de signos conceptuales. Esta teoría le acerca al estructuralismo lingüístico y a la semántica moderna.

"Para Ockham la relación existente entre la realidad exterior y el conocer es una relación de cosa significada a signo. Mejor dicho, partiendo del conocer, es una relación de signo a cosa significada."

Toda la lógica está dominada por la palabra "signo", "significante", "significación" y "significado". "Significar es el remitir de signo a una realidad nueva diferente de sí, el engendrar de una u otra forma una intelección de una segunda realidad."

Ockham, además, es el defensor de lo individual, el afirmador de lo singular. Es el metafísico de lo concreto. Desde su siglo XIV se aproximó al vitalismo bergsoniano.

Todo esto, probado claramente por el P. de Andrés, nos convence de que el tan vituperado nominalismo contiene los gérmenes y un intento de desarrollo de los aspectos significativo-lingüísticos del conocimiento humano.

C. V.

SOCIOLOGIA

DOMENACH, JEAN MARIE

"Dimensiones del personalismo". Nova Terra, Barcelona, 1969.

En este libro se ofrece al lector una recopilación de textos de Jean Marie Doménach, discípulo de Emmanuel Mounier.

Pero el discípulo no se entretiene en comentar o repetir lo dicho por el maestro. Es buen discípulo para no hacerlo. Tampoco se ocupa Doménach de exponer una filosofía personalista, que no existe estáticamente como contenido.

El personalismo es una actitud, un trabajo, una aventura, una inspiración. Mounier había dicho que "no es una imagen del hombre o un sueño de la humanidad lo que proponemos como mito, sino un trabajo, el trabajo humano propiamente dicho, tomado en toda su extensión, la perpetua reunión de los datos fundamentales de la civilización, la invención constante de una síntesis que ninguna edad realiza para siempre".

El libro de Doménach es reflejo de ese trabajo aventurero (y aventurado), es un adentrarse con sensibilidad en los múltiples problemas que plantea nuestro tiempo para diagnosticar sus males y para iluminar caminos de liberación para la persona y de humanización para las sociedades.

Después de definir los métodos y las metas de la actitud personalista (1ª parte), Domé-

(Continúa en la pág. 244)

# EL EPISCOPADO DE BRASIL TOMA POSICION

En documento oficial, firmado en Brasilia el 27 de mayo de 1970, la Conferencia Nacional del Episcopado toma posición ante problemas pastorales y morales muy actuales en aquel país. El documento fue aprobado por 159 votos contra 21 y dos abstenciones. Es notable por su equilibrio y firmeza frente al terrorismo y las torturas. Fue madurado durante diez días de debate. En lo referente a las torturas se apoya concretamente en un informe entregado a la Comisión de Justicia y Paz, que registra sólo en Río de Janeiro 98 casos de tortura. Miembros de la Comisión examinaron y verificaron una treintena de ellos.

Algunas horas antes de la difusión del Documento Pastoral de Brasilia, el Ministro de Justicia, Alfredo Buzald, había hecho ante los representantes de la jerarquía una larga exposición sobre la "campaña de difamación desatada actualmente contra Brasil por la prensa internacional". Y había renovado su desmentido del 14 de mayo, reafirmando que "en Brasil no hay torturas ni presos políticos". Finalmente, pidió a los prelados la colaboración de la Iglesia para luchar contra esta campaña difamatoria.

El Obispo de Uberaba, José Pedro Costa, secretario por el Brasil de la Comisión Pontificia Justicia y Paz, contestó al Ministro recordándole la existencia del célebre expediente que relata los 98 casos de torturas. Agregó que se había hecho cargo personalmente del servicio nacional de informaciones.

Traducimos y extractamos los párrafos del documento que pueden ofrecer mayor interés para nuestros lectores. Los números entre paréntesis corresponden exactamente a las citas del texto original.

## ASPECTOS DE LA VIDA NACIONAL

Como todos los brasileños, tenemos conocimiento de las declaraciones del Excmo. Sr. Presidente de la República y del Excmo. Sr. Ministro de Justicia sobre el problema tan agitado, dentro y fuera del país, el de las prisiones y las torturas (21).

Comprendemos que no es fácil definir las líneas de actitud y acción en una situación tan compleja como la que vive Brasil, situación reconocida por el propio Gobierno como de excepción (22), en la que también repercute el clima de tensiones e inseguridad que vive el mundo actual.

No podemos admitir las lamentables manifestaciones de violencia, traducidas en forma de asaltos, secuestros, muertes o cualesquiera otras modalidades de terror. Ellas son una manera de torturar al pueblo y, ciertamente, no son expresión de la voluntad del pueblo brasileño. Todo lo contrario, acaban por perjudicarlo seriamente en su esfuerzo de desarrollo, de promoción integral y de solución adecuada a sus problemas reales (23).

Pensamos primeramente en el ejercicio de la justicia, reglamentado y tutelado por nuestras leyes, pero que sinceramente creemos que éstas están siendo violentadas con frecuencia por procesos llevados morosa y precariamente, por detenciones efectuadas con base a sospechas o acusaciones precipitadas, por interrogatorios instaurados y conducidos durante meses bajo un régimen de incommunicación de la persona que carece en no raros casos del fundamental derecho de defensa (24).

Por otro lado es notorio que, a pesar de los desmentidos, se vive en la conciencia de nuestra población y se ha difundido en la opinión pública internacional la convicción de que son frecuentes los casos de tortura en el Brasil.

Escapa a nuestra competencia comprobar jurídicamente la procedencia de denuncias que en un modo u otro se difunden aquí y en el exterior y llegan también a nuestro conocimiento. Competerá al propio gobierno en interés del nombre del Brasil investigar a fondo el problema para eliminar por un lado el peso del desprestigio que tales denuncias acarrearán al país en el plano internacional, y por otro para tranquilizar profundamente a la familia brasileña. En caso de ser comprobados tales hechos, difícilmente podrían corresponder a una orientación oficial del gobierno, al que pensamos suficientemente fuerte para reprimirlos y castigarlos con decisión en nombre de la conciencia nacional.

Por la fuerza misma de nuestra misión apostólica seríamos culpables de omisión si no expresásemos en este momento nuestra firme posición contra toda especie de tortura física o psíquica dondequiera que ella se manifestara en el Brasil o en cualquier otro país del mundo.

No desconocemos que en otros tiempos y contextos culturales y sociales se había admitido la legitimidad de la tortura, pero el propio desarrollo de la conciencia del hombre en el tiempo, que se debe traducir en un percatarse progresivo de su comportamiento delante de Dios y de los hombres, nos lleva a defender como una conquista de la humanidad la repulsa total al empleo de la tortura (25).

Esta conquista tiene sus raíces en el descubrimiento psicológico de la complejidad de que se reviste la libertad humana y por otro lado en la enseñanza evangélica en el sentido de respeto hacia la persona. Con mucha más razón cuando no se ha comprobado su culpabilidad.

Compete al poder público ciertamente promover y guardar el bien común y el orden social. Las manifestaciones de violencia por parte de elementos que subvierten el orden no pueden ser aprobadas ni toleradas. Pero es necesario que no se permita que a la violencia se responda también con violencia, porque entonces se instaura una escalada insostenible de la guerra interior cuya víctima principal es el pueblo, presa constante de inseguridad, de desconfianza, de perplejidad.

Es lo que estamos viendo a escala mundial, focos crónicos de guerras locales, cuya solución aparece cada vez más remota (26).

Creemos que el gobierno está empeñado hoy en un esfuerzo orientado hacia el desarrollo con resultados palpables, sobre todo en el campo financiero-económico, administrativo, en el campo de los transportes, de la energía, de las comunicaciones y de la vivienda. Debe, sin embargo, valorizar con urgencia los elementos básicos de una política humana (27). Somos testigos de la situación trágica en que vive buena parte de la población, sobre todo en el interior, en el medio rural, en la periferia de las grandes ciudades, por el índice irrisorio de los salarios y por el bajo poder adquisitivo del dinero.

No hay nada tan fundamental en la perspectiva de un desarrollo integral como colocar al hombre en primer plano posibilitándole no sólo el progreso técnico, sino el descubrir su valor como persona (28). El desenvolvimiento tecnológico tiene que ser cimentado en este desenvolvimiento pleno del hombre, ser vivificado por él so pena de convertirnos en una nación esterilizada y privada del mejor de sus valores.

La falta de esta presencia del hombre en el horizonte de los planeamientos globales puede llevar a una trituración de la persona por la máquina del Estado o de la economía, concepción tanto más inaceptable cuanto que sabe a modelos que se pretenden evitar.

Esto implica el énfasis urgente en una reforma agraria eficaz e inmediata, en los problemas de la salud, del trabajo, de la educación y de la participación en las responsabilidades públicas. Una de las tareas primordiales de cuantos participan en la construcción de la nación brasileña es colaborar eficazmente para el desarrollo cívico y moral de nuestro pueblo de modo que se le permita una participación efectiva, orgánica y subsidiaria en el orden político, económico y social (29). Esto presupone la manifestación constructiva y veraz de opiniones aun cuando estén enfrentadas a la orientación vigente, adquiriendo entonces el carácter de una oposición seria, dato incuestionable en una nación que pretende ser adulta.

Nos parece de capital importancia el distinguir entre una oposición, ruinosa para la paz y la convivencia social, por el empleo sistemático de la violencia, y una discrepancia que, a partir de otros criterios y principios, viene a ser elemento crítico indispensable en el perfeccionarse de toda institución humana (30). A aquélla se le puede aplicar el concepto de subversión. A ésta, por interés mis-

# LIBRERIA SAN PABLO

## EL PATO APRESURADO APOLOGIA DE LOS HOMBRES

Por J. M. Cabodevilla

## FILOSOFIA CONTEMPORANEA

Por A. López Quintas

## FE Y RESPONSABILIDAD PUBLICA

Por H. J. Schultz

## EL PROBLEMA DE LOS HIJOS

Por el Dr. A. Zavala-Sáenz

## MITO, SEMANTICA Y REALIDAD

Por Luis Cencillo

## DICCIONARIO ECONOMICO Y SOCIAL

Por Thomas Suavet

**CATEQUESIS AL DIA:**  
Los mejores textos de religión  
presentados en la forma más  
sencilla y actual para la  
juventud de hoy

Preparación a la  
**PRIMERA COMUNION**

Textos para la  
**PRIMARIA Y SECUNDARIA**



(Viene de la pág. 242)

nach aborda una serie de temas político-sociales (2ª parte): proceso a la democracia, la comunidad internacional, la guerra y la paz, el futuro de Europa, defensa de la política, obsesión de porvenir. Finalmente (3ª parte) analiza otros temas, también político-sociales, con expresa referencia a actitudes históricas cristianas: conciencia política y conciencia religiosa, esperanza marxista y esperanza cristiana, los cristianos y la sociedad de consumo, etc.

En resumen, un libro ágil, sugerente, despertador de conciencia, escrito con sensibilidad, abierto... es un trabajo cuyo mayor mérito quizás es su instancia a seguir trabajando.

José Ignacio Rey, S. J.

## BOIX, FEDERICO, y otros

"Breve estudio sobre la prostitución". Colección Cuadernos Genus, Nº 4. Editorial Nova, Terra, Barcelona, 1969.

El estudio con que esta obra se enfrenta —por, cierto, breve e incompleto— está inspirado en el deseo de acercarnos objetivamente a la mujer prostituta, reflexionando sobre las condiciones psicológicas que se consideran —directa o indirectamente— responsables de tal estado de vida. Con el conocimiento de algunos de sus rasgos fundamentales, se facilita la comprensión, que es juicio siempre benevolente de este tipo humano condenado y escarnecido con irresponsable facilidad.

El primer trabajo de este estudio de Federico Boix nos aclara, en primer lugar, lo que se entiende y define, con el concepto, prostituta. Recogiendo en el tiempo y por los hombres, los muchos intentos de esclarecer el contenido del vocablo objeto del presente trabajo. Llega a extenderse, en la profundización del estudio, hasta acercarse a las profesiones laborales —un factor de los determinantes— que ejercen las mujeres dedicadas a la prostitución, en encuesta realizada en Munich. Aporta, asimismo, la literatura científica sobre la materia que nos ocupa, señalando las cuatro directrices fundamentales. Ilustra el trabajo con tres historias clínicas significativas que nos conducen a descubrir los factores influyentes en la vida de estas personas.

En este "breve estudio" el Dr. Octavi Fullat nos remite, en un segundo trabajo, al IV Congreso Latinoamericano de Sexología, al que asistió y del que nos explica su contenido. Nos transmite la necesidad de la educación sexual y, sobre todo, recoge las diferentes "tendencias" que actualmente existen. Plantea metas y objetivos insospechados en nuestras latitudes, muy dados a reconocer "tabús" donde signifique esfuerzo y sinceridad, enfrentamiento y discusión, y, como muestra de estos "insospechados objetivos", basta mencionar uno de los temas del Congreso: participación de la comunidad en la educación sexual, esto, rápidamente trae sobre el tapete las revistas pornográficas y su definición: ¿qué entendemos por pornografía? y la escuela de contrarias formas de entender el tema. Aunque "breve" en su designación, este estudio sobre la prostitución nos sitúa de una forma sincera, científica, sociológica y real sobre uno de los hechos que de una forma tan cruel marca a los protagonistas de este drama: las mujeres que, por lucro, comercian con su cuerpo.

## VARIOS

"La violencia". Desclée de Brouwer. Bilbao, 1969.

El tema de la "Semana de los intelectuales católicos" en 1967 fue sobre la violencia en el mundo de hoy. Y este volumen recoge las intervenciones de esta "Semana".

(Continúa en la pág. 246)

mo del bien común y del orden social, debe dársele las condiciones para expresarse y presentar los motivos que fundamentan sus posiciones.

En este sentido la Iglesia del Brasil de hoy, si por una parte reconoce realidades innegables; por otra con dignidad y lealtad juzga poder disentir de algunas orientaciones y posiciones del Gobierno.

No ignoramos que individuos o grupos cuyas intenciones no nos toca juzgar, partiendo de opciones personales, han desvirtuado la posición de la Iglesia. Hay quienes rechazan tácita o explícitamente documentos de peso, emitidos con responsabilidad y seriedad por la Iglesia, como son los documentos del Concilio Vaticano II y los de la Asamblea Episcopal latinoamericana de Medellín, postulando por un retroceso de la Iglesia en cuanto a varios elementos de su renovación, lo cual la distanciara más aún del mundo en que vivimos. Hay también quienes exacerban los mismos documentos radicalizándolos. Respaldados en una pretendida posición de la Iglesia, extrapolan las legítimas preocupaciones de la Iglesia sobre derechos humanos, función social de la propiedad, revisión de la función capital-trabajo, tratando de manifestarlas o implantándolas dentro de perspectivas ideológicas en contraste inclusive con la inspiración fundamental y la orientación constante de la misma Iglesia.

Rechazamos con firmeza y serenidad la imputación hecha a la Iglesia, de forma generalizada, de ser ella en el Brasil o la detentora de una posición insensible a los problemas del mundo o, por el contrario, un incentivo a la subversión.

Queremos confortar y estimular a aquellos que con sacrificios e incomprendimientos, de dentro y fuera de la Iglesia, resisten a la tentación y a la presión de los dos extremos y buscan lealmente servir a Dios en el Brasil, sensibles a las ansias fundamentales del hombre brasileño y fieles a la orientación de la Iglesia.

Estamos persuadidos de que así, en un clima de verdad y madurez, se podrá llegar a una relación adulta entre Iglesia y Poder Público. El cuidado de una política global, en la que el hombre sea el centro de los objetivos y preocupaciones, debe ser una de las tareas fundamentales y específicas de los laicos católicos que integran los cuadros del Gobierno, los órganos técnicos de planeamiento y ejecución, los establecimientos de producción. Es una misión de la Iglesia que les incumbe por la fuerza misma de su bautismo. Ellos son Iglesia y, por tanto, responsables de la salvación y promoción del hombre en el mundo (31).

No queremos concluir este tópico de nuestro documento sin un acento al problema del indígena en el Brasil.

En nombre de la verdad y de la justicia, apoyados también en el testimonio de 40 prelados misioneros de la región amazónica, presentes en nuestra asamblea, repudiamos la campaña que en otros países se promueve contra el Brasil, acusándolo de genocidio y etnocidio del indígena.

En orden al pleno desarrollo del pueblo brasileño, deseamos sumar nuestras voces a las de aquellos que se han dedicado a la promoción del hombre indígena en el Brasil dentro del respeto a sus costumbres y tradiciones, y con la visión de integrarlo gradual y pedagógicamente a la civilización.

## CITAS AL TEXTO

- (21) "Jornal do Brasil", 9-5-70, pág. 3; 14-5-70, pág. 14.
- (22) "Al término de mi período administrativo, espero dejar definitivamente instaurada la democracia en nuestro país." (Presidente Garrastazu Médici, primer pronunciamiento en Nação, 7-10-69.) "El proceso revolucionario, cuyas altas instituciones constituyen su expresión, desea decididamente que el ejercicio de los poderes por ellas otorgados se ejerza durante el menor tiempo posible..." "Aunque es verdad que reviste carácter transitorio, no tiene un plazo prefijado..." (Presidente Garrastazu Médici, entrevista con la prensa, 26-2-70.)
- (23) Discurso de Paulo VI en Medellín; Doc. Medellín - Paz, n. 15; Populorum Progressio, n. 30 y 31.
- (24) "Toda persona acusada de delito se presume inocente hasta que su culpabilidad haya sido legalmente establecida en proceso público, en el que todas las garantías necesarias de la defensa le hayan sido aseguradas." (Declar. Universal de los Derechos del Hombre, art. 11.)  
—Declaración Univ. de los Derechos del Hombre, art. 5 a 11.
- (25) G. S., n. 27: "Todo lo que viola la integridad de la persona humana, como las mutilaciones, las torturas físicas o morales y los intentos de dominación psicológica; todo lo que ofende a la dignidad humana, como los encarcelamientos arbitrarios... todas estas prácticas son efectivamente dignas de censura. En cuanto ellas son nocivas a la civilización humana, deshonran más a los que así se comportan que a quienes padecen tales injurias y contradicen la honra del Creador."

—Nadie será sometido a tortura, ni a penas o tratamientos crueles, inhumanos o degradantes." (Declar. Univ. de los Derechos del Hombre, ar. 5.)

- (26) Documentos de Medellín, 16-19.
- (27) "Llegamos a la hiriente conclusión de que la economía puede ir bien, pero la mayoría del pueblo anda mal." Presidente Garrastazu Médici, discurso en el E. S. G., 10-3-70.)
- (28) G. S., n. 33-9.  
Populorum Progressio, 14-21.  
"Considero al hombre anónimo como la primera de nuestras infra-estructuras básicas. Cabe al Gobierno movilizar todos los recursos y convocar a toda la gente para que sea esa en verdad la más sólida de todas nuestras estructuras." (Presidente Garrastazu Médici, discurso en el E. S. G., 10-3-70.)
- (29) Populorum Progressio, n. 31.
- (30) G. S., n. 75.  
"Reitero que todo brasileño tiene el derecho de hacer oposición al Gobierno." (Pres. Garrastazu Médici, discurso en el E. S. G., 10-3-70.)  
"Todo individuo tiene derecho a la libertad de opinión y de expresión, lo que implica el derecho a no ser inquietado por sus opiniones ni por procurar, recibir y difundir, sin consideración de fronteras, las informaciones e ideas, por cualquier modo de expresión." (Declar. Univ. de los Derechos del Hombre, art. 19.)
- (31) G. S., n. 76.  
Populorum Progressio, n. 13.  
"Llegó la hora de entregarnos de verdad a la lucha." (Presidente Garrastazu Médici, primer pronunciamiento en Nação, 7-10-69.)  
"...para liberar a nuestro hombre de sus mayores tormentos e integrar a multitudes al mundo de los hombres sanos. Para esto convoco a la Universidad, llamo a la Iglesia, señalo a la empresa y clamo al pueblo para que me ayude a ayudar al hombre a ayudarse a sí mismo." (Presidente Garrastazu Médici, discurso de posesión, 30-10-69).  
"Estoy seguro de que la esperanza y la fe no prosperan ni en la ilusión, ni en la mentira, ni en el engaño, pero sí en la verdad y la lealtad." (Presidente Garrastazu Médici, discurso en el E. S. G., 10-3-70.)

# POR QUE ABANDONAN EL SACERDOCIO

*El artículo ha sido tomado de la revista norteamericana "The American Ecclesiastical Review", octubre 1969, pág. 251-257, y traducido por la Redacción de SIC.*

**ANDREW M. GREELEY**  
Centro de Investigación sobre Opinión  
Nacional. Universidad de Chicago.

No existe ninguna investigación seria y sistemática acerca del problema de los hombres que dejan el sacerdocio. Ya que el estudio nacional sobre el sacerdocio se está realizando tan lentamente, se siente uno con permiso para ser escéptico para pensar si de hecho se hará alguna investigación seria sobre los sacerdotes tanto presentes como los que ya no lo son. Bajo tales circunstancias resulta necesario, para quienes tenemos la profesión de estudiar sistemáticamente el comportamiento humano, el organizar nuestras impresiones en hipótesis de trabajo con la esperanza de que tales hipótesis sean algún día puestas a prueba con datos reales.

*Tecni-Ciencia*

*Libros, S. A.*

**BIBLIOTECA:**

*psicología  
de hoy*

62.—M. MEAD, S. DE BEAUVOIR, F. ENGELS, B. MALINOVSKY y otros  
El problema de la mujer.

63.—W. SLUCKIN  
Imprinting y aprendizaje temprano.

64.—M. SCHUR, PIO XI, PABLO VI, A. MYRDAL y otros  
El control de la natalidad.

65.—GUSTAV BYCHOWSKI  
Psicología de los dictadores.

66.—D. MELTZER  
El proceso psicoanalítico.

67.—E. JONES  
Qué es el psicoanálisis.

68.—M. KLEIN  
Envidia y gratitud.



Torre Phelps, Mezzanina Central,  
Plaza Venezuela. Telfs.: 55.20.91 -  
55.16.83 - 54.38.85 - Caracas.